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Ordre du jour  

1. Mot du Président  

2. Le suivi budgétaire 

3. Validation commission évaluation PSF 2024 

4. Élection président commission snooker – validation membres commission snooker 
5. Bilan olympiade 

6. Perspectives – AG élective 

7. Création licence Handi-billard 

8. Congrès Montpellier 
9. Compétitions internationales organisées en France 

10. Sélections internationales 

11. Modifications codes sportifs 

12. Informations des pôles et commissions 

13. Questions diverses 

 

Compte rendu  

  

1. Mot du Président  
JPS regrette la difficulté à mobiliser les bénévoles en présentiel. L’animation du CD et du bureau 
subit ce phénomène d’usure et elle en est rendue plus difficile. 
Il note que l’objectif des 18000 licenciés est atteint et que l’augmentation des féminines et des 
jeunes va dans le sens de la diversification des publics. 
Sur la question d’un poste rémunéré par le ministère, le chef de bureau des fédérations indique que 
faire bouger Marc est normal (il n’a jamais eu de mutation). Le mode de fonctionnement en 
télétravail (exclusivement) l’interroge. Le poste à la FFBillard ne serait pas menacé. La question qui 
demeure : qui pourrait remplacer le DTN et quand ? 
A propos des prochaines élections JPS ne brigue pas un nouveau mandat. Il annonce qu’il pourrait 
y avoir 2 candidats : Pierre Reynaert président de la ligue Hauts de France et Yves Tournier 
président de la ligue Centre-Val de Loire 
Ils se sont rencontrés et il est nécessaire de constituer une équipe autour d’eux. 
Il faut surmonter la difficulté de trouver 18 femmes pour le nouveau comité directeur 
Si l’opération Reboost a permis de trouver les licenciés après le Covid, sur qui s’appuyer demain 
pour renouveler les instances des organes déconcentrés ? 
Il est nécessaire de professionnaliser les ligues. 
Élaborer un nouveau projet fédéral. 
Il faut maintenir le congrès de Montpellier : tour de France des réunions.  
Cette rencontre enrichit le débat et facilite le passage des messages mais on a besoin de mobiliser 
pour augmenter le nombre de présents malgré l’éloignement. 
A vous de convaincre les futurs participants. 
La présence de la FFBillard dans le club France des J.O (grande halle de la Villette 2 au 4 août) 
avec des billards à poches et un Carambole. Nicolas, Jérémy Bury et le couple Vaquier seront sur 
place. 
JPS remercie encore les présents d’être là. 
 

2. Suivi budgétaire:  

PR projette un suivi budgétaire qu’il commente : 
Les rentrées sont conformes au budget (-15 000 € : le revenu moyen des licences avait été un peu 
surévalué). 
Certaines subventions ne sont pas encore perçues et la majeure partie des dépenses s’effectue à 
partir de maintenant jusqu’en juillet. 
Pour élaborer le budget prévisionnel, on définira une enveloppe par commission puis les arbitrages 
se feront (BP calculé sur 19 000 licenciés valorisés à 40 €). 
 
Il pose la question d’une augmentation du prix de la licence en 2025-26 ? Pourquoi pas de 3 € ? (à 
fixer pour le CD de septembre pour approbation par l’AG de décembre 2024).  
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MC lui pose la question pour le snooker (compétition au Portugal prévue initialement en juin et 
reportée en octobre). Une écriture comptable est donc à prévoir pour la bascule d’exercice. 
 

3.Validation commission évaluation PSF 2024: 

Campagne de subvention pilotée par l’ANS 70 000 € dont la moitié réservée pour les clubs. 
Les dossiers sont à déposer sur le compte Asso jusqu’au 25/04. 
La commission d’évaluation étudiera les dossiers entre le 30/04 et le 21/05. Elle travaillera en binôme 
et se réunira trois fois en visioconférence. 
Elle doit comporter les membres suivants : 

4 personnes issues des comités départementaux et ligues dont 1 outre-mer 
4 personnes issues du comité directeur fédéral 
1 cadre administratif 
1 cadre technique 
1 référent éthique 
1 observateur de l’Agence nationale du sport 
 

MM propose : 
Hervé Rabault (Bretagne) / Roger Pineau (la Réunioni) / Gilles Le Querrec (CDB 72 – Pays de la 
Loire) / François Pouilhe (Nouvelle-Aquitaine) 
Jean-Jacques Bodin (Occitanie) / Renaud Gouzien (Méditerranée) / Pierre Sarian (Aura) / Dominique 
Corvaisier (Aura) 
Véronique Cardineau 
Marc Massé 
Audrey Le Scour (ANS) 

 
Marc va demander à Philippe Zwaenepoel s’il souhaite participer ou déléguer à Jean-François 
Espalieu ou François Schunck pour le comité d’éthique. 

 
Approbation par le CD 
JPS évoque qu’à l’avenir, il pourrait être envisagé d’effectuer un regroupement des aides pour 
développer la professionnalisation des ligues : budgets AAP / reboost et ETR. 
 

4. Élection président commission snooker – validation membres 

commission snooker : 

Maxime Cassis se propose pour la présidence de la commission Snooker. Il recueille 12 voix sur les 
12 votants. 
JPS le félicite et remercie Isabelle Mortreux pour le travail qu’elle a accompli dans cette discipline. 
Christophe Rives Lange s’est proposé pour intégrer la commission, il gère actuellement les 
compétitions sur Cuescore. 
 
AC intervient pour signaler également que Thierry Herrebrecht intègre la commission nationale 
carambole. Il est pressenti pour gérer le 5 quilles sur la prochaine olympiade. 
 
À propos des commissions, HG pose la question de nos textes qui régissent la nomination des 
membres en commission mais sont silencieux sur la fin des mandats. 
JPS précise qu’il est difficile de forcer le travail en commun : les membres d’une commission doivent 
travailler en confiance. Il faut éviter de prendre des décisions tout seul et s’appuyer sur l’ensemble 
des membres de la commission. La réforme des textes sera demandée à la Commission 
administrative nationale. 
 

5.Bilan olympiade 
Il serait intéressant de reprendre le projet précédent et d’en faire le bilan. Il serait instructif de voir 
l’efficacité des actions faites et de voir les actions qui n’ont pas réussies ou n’ont pas été menées. 
Ce bilan doit servir de base pour le projet 2024-2025. 
JPS propose de faire un tour de table qualitatif de l’action de chacun 
DC : réussir la licenciation après le Covid. (Positif) 
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relations personnelles (négatif) 
JJB  travail sur la formation des dirigeants satisfaisant (non quantifiable) 
AC  grâce aux diverses opérations, notamment reboost, on a réussi à augmenter le nombre de 

jeunes, de femmes et de licenciés par tables dans les clubs. Toutefois, il note que trop de 
clubs sont sans jeunes femmes ou découvertes 
En carambole : la réforme sportive reste inachevée pour changer l’offre sportive. 
Albi a été une réussite en terme d’organisation 

HG pour la commission formation, il voit une évolution quantitative positive avec les clubs 
structurés et les écoles qui recrutent.  
Difficulté : l’obtention d’un calendrier avant la saison suivante. Création des stages de CFA à 
la main des comités départementaux. 

TD  Il regrette les problèmes de communication avec les responsables de l’arbitrage et les ligues.  
Il remarque qu’il y a encore beaucoup de réticences à utiliser l’informatique. 

MC  Au snooker, peu de jeunes et de féminines (en Europe record de participation mais pas de 
juniors français). Il faut axer le travail sur les jeunes. 

PR Globalement positif : l’augmentation des effectifs reste en partie non expliquée (à affiner). 
La réforme sportive reste à faire. Accueil des joueurs étrangers n’est pas défini. 
Le bilan humain de la bataille continue avec certaines ligues est lourd :  départ de JPS, arrêt 
d’Isabelle, d’Alberto et de Thierry. 
Affectation d’un salarié peu ou prou par commission pourrait être envisagée. 

VC  Le travail des salariés se déroule dans une bonne ambiance. La visio hebdomadaire est très 
positive. La collaboration avec AC pour le suivi du budget est bien appréciée et le temps 
gagné par les applis est très appréciable. 
Il y a des regrets sur les Conseils des ligues où le partage d’expérience n’a pas fonctionné. 
Même problème avec les pôles sportifs : pas de partage entre eux (des choses sont faites 
dans certaines disciplines mais pas de partage inter-discipline). 

SL Le positif réside dans le suivi de l’actualité réglementaire (prise en compte de la loi du sport, 
l’honorabilité, modernisation des statuts, mouvement vers un modèle de convention avec les 
organes déconcentrés). 
Insatisfaction sur la charge de travail : le Cnosf, par exemple entame de nombreux chantiers 
et la FFBillard ne peut pas les suivre tous. 

IM  le positif : mise à disposition des outils sur le site.  
Mandature difficile moins de réunions après les cd pour le pôle sportif (pas de réunions en 
présentiel). Les visios contribuent au développement de l’isolement. 

SC Reboost et le PSF mis en valeur ont permis de progresser en licences, idem pour l’opération 
avec les billards Décathlon. En commission SI, intérêt de Cuescore qui permet la gestion et 
le partage des résultats. 
Problème de manque d’arbitres et manque de partage des bonnes pratiques. 
La FFBillard pourrait peut-être pouvoir aider les petits club pour démarrer ou avoir des locaux. 

RG  Certaines ligues ont 0 licencié pour le billard Américain. Problème de salles dans certains 
départements. 

MG A découvert le billard en visio avec un match France Canada. Elle est maintenant impliquée 
dans le sport Billard. 

JPS Il fait état des difficultés rencontrées dans les interactions humaines (réaction à l’agressivité). 
Il rappelle la « guérilla » avec certaines ligues (depuis le nouveau découpage des régions et 
passage de 22 à 14 ligues). 
Pour le côté positif, il évoque le changement de collège électoral et le passage de 14 000 à 
18 000 licenciés. 
Il adresse ses remerciements aux salariés qui ont supporté tous les conflits. Il garde quand 
même un sentiment de travail inachevé. 
Il souhaite que la FFBillard puisse passer d’un fonctionnement à l’ancienne à une modernité 
avec la professionnalisation plus efficace. 
Il regrette que les pôles n’aient pas fonctionné comme souhaité par manque d’animation 
(interpeller régulièrement les responsables de pôles). 
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6. Perspectives – AG élective 
SL présente un diaporama sur les prochaines élections fédérales et la nouvelle loi du 8 mars 

(complément à l’honorabilité). Il faudra prévoir l’élection du trésorier après l’élection du président. 

Organisation d’une nouvelle visio le 19 au soir. 

Le CD lui demande d’adresser un courrier aux présidents de ligues pour leur demander de proposer 
au moins une candidate par ligue. 
A propos de l’honorabilité, un courrier aux présidents de clubs peut leur rappeler leurs obligations et 
la conduite à tenir. 
 

7.Création licence handi-billard 

MM : la démarche de handi-billard se poursuit. 
Le principe a déjà été validé par le bureau. 
MM s’est rapproché de la Fédération handisport. Il attend de son homologue le questionnaire qui est 
adressé aux licenciés sur la définition du handicap. 
Objectif : public joueurs en compétition handi ou mixte. 
 Dans certains clubs démarches faites, ils jouent en loisirs sans licences (1x / semaine). 
La licence Handi permet de jouer les compétitions « Handi » uniquement avec les joueurs de cette 
catégorie. 
Ceux qui souhaiteront jouer avec les valides devront prendre une licence normale. 
Le prix de la licence est fixé à 10 €. 
VC rappelle qu’elle doit récupérer les tarifs des ligues et comités départementaux pour début juillet 
afin qu’ils soient intégrés dans le logiciel de gestion des licences pour l’ouverture de la saison. 
Deux pistes sont évoquées : plafonnement des tarifs à celui de la part fédérale ou gratuité. 
 

8.Congrès Montpellier 
Pour mémoire, les « congrès » permettent dans chaque région d’inviter la ligue, les CDB, les clubs 
(60 personnes). 
Proposition d’ordre du jour : 

Développer la pratique 
Professionnalisation 
Collaboration ligues/CDB/Clubs 
Élections 
 

Le secrétariat fédéral va relancer les ligues pour les inviter à participer. Les présidents qui ne se 

représenteront pas pour la prochaine olympiade sont invités à s’y rendre avec leur successeur 

pressenti. 

 

 

9. Compétitions internationales organisées en France 
Gre Leenders, président de l’EPBF, a demandé l’aide de Nicolas Henric pour structurer le blackball 
au niveau international. JPS et PR ont demandé à Nicolas de lister ses tâches avant de voir comment 
répondre à cette demande. 
AC explique que ce même week-end se déroule la Coupe d’Europe classic-teams à Douarnenez. 
La finale risque fort d’être franco/française avec Douarnenez et Chartres. 
 
Saison prochaine : Blois vient de nous informer d’un changement de salle pour l’organisation des 
championnats du monde femmes et jeunes de septembre prochain (problème de charge au sol avec 
le poids des billards). et la compétition bénéficiera de diffusion vidéo. 
Championnat d’Europe artistique mars 2025 à Florange. 
Grand prix d’Europe artistique en 2025 à Blois (pas de demande officielle pour l’instant – stade de 
projet). 
JPS propose de tenir le prochain CD à Blois le même week-end que les championnats du monde 
(13 et 14 septembre). 
Il fait état de l’AG de l’UMB au Vietnam deux semaines plus tard. 
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10.Sélections internationales 
AC rappelle la règle FFB : un sélectionneur ne peut pas jouer dans la discipline pour laquelle il est 
sélectionneur. 
Aux 5 quilles, il n’y a pas de sélectionneur actuellement. AC, en tant que président de la commission 
et responsable du 5 quilles, fait une proposition au DTN qui établit la sélection. 
Il demande si on peut assouplir la règle. 
Si le sélectionneur appartient à une autre catégorie, on pourrait peut-être l’autoriser à jouer ? 
Nouvelle convention à rédiger. 
MM rappelle que la convention avec les sélectionneurs prend fin en même temps que le mandat des 
dirigeants, soit le 31/12/2024. Un appel à candidatures devra être fait en début de saison prochaine 
pour prise de poste en janvier 2025. 
 

11.Modifications codes sportifs 
Le CD doit valider les principes des changements annoncés. 
En carambole, AC demande s’il faut revenir sur le cas des joueurs étrangers ? Dans le code sportif, 
il est permis d’avoir recours à des joueurs étrangers pour composer les équipes de D1 et D2 mais 
par pour les autres catégories. 
Le CD n’est pas unanime sur le sujet et préfère attendre une réforme en profondeur des compétitions 
par équipes. 
 
À l’américain, il y a un projet de création d’une seconde catégorie. On aurait donc les N1 et les 
masters. 
RG propose un diaporama et précise qu’une concertation avec les joueurs a déjà eu lieu. 
Il présente la mise en place d’une catégorie Masters avec 5 tournois nationaux. 
Il demande une dotation fédérale : 400 € par tournoi x 5 = 2 000 € + 16 médailles. 
Il est en contact avec Predator qui pourrait apporter 1 000 € / tournoi. Cela assurerait des primes 
honorables aux joueurs. 
L’engagement des joueurs masters se ferait sur Cuescore en début de saison avec le paiement 
direct de 500 € pour toute l’année ce qui évite de devoir gérer des cautions. 
 
Au Blackball, en l’absence de la présidente de la commission, nous avons juste l’information que 
des modifications sont en cours. 
 

12.Informations des pôles et commissions 
Les rapports des commissions ont été adressés par mail. 

 

13.Questions diverses 
Christian Baizet a transmis une question sur le problème des abandons en cours de compétition. 
Il s’agit effectivement d’un problème compliqué. Il faut alourdir les sanctions pour abandons. Au 
carambole, le joueur ne peut plus disputer de compétitions jusqu’à la fin de la saison et la 
commission de discipline est saisie. 
 

Aucun autre point n’étant soulevé, JPS clôt la réunion et remercie les participants.  

 

Jean-Paul SINANIAN    Serge LECROART 

Président FFB     Secrétaire général 
 

 

 


